



que habéis tenido después... La culpa la tenéis vosotros.

Y cuando el frío, el hambre y todas las calamidades que paséis os hagan recordar el cortijo, podéis venir y contemplar vuestra obra, que ha sido de destrucción y ruina; pues veréis que un cortijo que fué la envidia de toda la comarca, no es nada más que un monte muy grande, y que ya no da de comer á tantos seres como daba, y de lo que ya no queda más que el recuerdo.

X.

## Cien años atrás

El año 1812 fué año de grandes acontecimientos, ya favorables, ya contrarios a la Religión. Los que son amigos de conmemorar centenarios tienen oportunidad grande de hacerlo en el presente.

En aquel año Napoleón I llegó a su mayor apogeo de gloria y principió a caer.

En el mes de Junio llevó a Pío VII cautivo a Fontainebleau. El Santo Pontífice se hallaba tan enfermo que en Turín le dieron el Santísimo Viático y la Santa Unción. A pesar de esto, le arrancaron al día siguiente del lecho y le obligaron a proseguir su camino hacia el destierro.

En cambio, el impío emperador perdió en Julio la batalla de Arapiles, que comenzó a hacer bambolear su poder en España.

En otoño pasó a Rusia con quinientos mil hombres, y en un par de meses perdió casi todo aquel poderoso ejército, no tanto por las fuerzas de los rusos cuanto por la acción del Cielo. El frío intentísimo que les sorprendió no sólo hacía caer las armas de las manos de los soldados, sino que quitó la vida a centenares de millares. Con Dios no se juega.

## Algunas reglas útiles

Respira aire puro, que es el alimento de la sangre.

Bebe agua que no tenga olor, color ni sabor.

Come poca carne y muchas legumbres.

De comida a comida deben pasar cuando menos cuatro horas.

Alimento mal masticado es mal digerido.

Asea tu cuerpo, asea tu casa y cuida que estén siempre limpios los utensilios de la cocina.

No tomes alcohol por gusto, y cuando quieras usarlo consulta al médico.

No te fies de los aperitivos; son venenos disfrazados.

El trabajo físico es indispensable para que funcionen bien todas las partes del cuerpo.

El órgano que no funciona se atrofia. Aquel que se abriga mucho, enferma con más frecuencia.

Acuéstate y levántate temprano. Enferman más los placeres que los dolores.

Cuesta menos evitar una enfermedad que curarla.

Siete horas de sueño son suficientes para reparar las fuerzas.

Los niños duermen más y los viejos menos que los adultos.

La alegría, la tristeza y la cólera necesitan reposo después de sentirlas, porque consumen mucha fuerza nerviosa.

El uso de los baños de agua fría prolonga la vida y evita muchas enfermedades.

La electricidad alimenta el sistema nervioso.

El uso de la electricidad para los que llevan una vida sedentaria, es el ejercicio físico más cómodo y necesario.

Cuando te fatigues no te desabrigues.

Los hijos pagan los desórdenes de sus padres.

Las enfermedades crónicas necesitan un tratamiento crónico.

Poca medicina y mucha higiene son los secretos de una vida larga y dichosa.

Donde no entran la luz ni el aire, entra el médico en seguida.

## La copa de la mañana

Do quiera va el borracho proclama mi excelencia; me bebe de mañana para tomar vigor; creer en mis bondades es sandez o demencia, en vez del gusanillo, yo mato al bebedor.

Todo lo quemó por donde paso  
y de la muerte soy el agente;  
las vidas jóvenes siego y abraso  
y así embrutezco a mucha gente.  
Mi hermana siempre es la orgía;  
mi hijo, asesino inhumano;  
la locura es hija mía,  
y es el veneno mi hermano.

Juventud,  
bondad,  
salud,  
amistad,

yo las destruyo, inhumana,  
pues no hay para mí barreras;  
yo anulo las más bellas, grandes carreras,  
y es mi nombre «la copa de la mañana».

E. VICTORÍN

## Indiferencia fatal

La vida es breve, la muerte cierta: de aquí a pocos años, el hombre que disfruta de la salud más robusta y lozana habrá descendido al sepulcro y sabrá por experiencia lo que hay de verdad en lo que dice la Religión sobre los destinos de la otra vida. Si no creo, mi incredulidad, mis dudas, mis invectivas, mis sátiras, mi indiferencia, mi orgullo insensato, no destruyen la realidad de los hechos; si

existe otro mundo donde se reservan premios al bueno y castigos al malo, no dejará, ciertamente, de existir porque a mí me plazca el negarlo; y además, esta caprichosa negativa no mejorará el destino que, según las leyes eternas, me haya de caber. Cuando suene la última hora será preciso morir, y encontrarme con la nada o con la eternidad.

Este negocio es exclusivamente mío: tan mío, como si yo existiera solo en el mundo; nadie morirá por mí, nadie se pondrá en mi lugar en la otra vida, privándome del bien ó librándome del mal. Estas consideraciones me muestran con toda evidencia la alta importancia de la Religión, la necesidad que tengo de saber lo que hay de verdad en ella, y que si digo:—Sea lo que fuere de la Religión, no quiero pensar en ella,—hablo como el más insensato de los hombres.

Un viajero encuentra en su camino un río caudaloso; le es preciso atravesarlo; ignora si hay algún peligro en este o aquel vado, y está oyendo que muchos que se hallan como él a la orilla ponderan la profundidad del agua en determinados lugares y la imposibilidad de salvarse el temerario que a tantearlos se atreviese. El insensato dice: ¿Qué me importan a mí estas cuestiones?—Y se arroja al río sin mirar por dónde. Hé aquí el indiferente en materias de Religión.

BALMES.

## MONÓLOGOS

### Don Melquiades

A mí me convendría hacer y dirigir un simulacro de revolución, para que Canalejas y su señor se enterasen de lo que yo soy capaz el día que me tire a la calle y me ponga tieso en medio del arroyo. Hasta el actual momento histórico han tomado a risa mis aires revolucionarios; voy a toser un poquito más fuerte, a ver si estos monárquicos me toman en serio, me llaman a parte y me dicen: «Hombre, D. Melquiades, haga V. el favor de perdonarnos la vida, déjese de barricadas y motines, suéltese del brazo carcomido de ese Iglesias averiado y tome V. esa credencial para ir tirando; mañana, Dios y su majestad dirán». Entretanto, hay que ver a Pablo y elegir una de las revoluciones más bonitas que lleve en su muestrario.

### Don Pablo

Estamos de acuerdo D. Melquiades, somos los amos de España; estudie usted el asunto y dígame V. para qué año, para qué mes, para qué día y para qué hora quiere V. la revolución. Las tengo de todas las clases, de todos los precios y de todos los tamaños. A una señal mía, cien mil obreros se quedan

sin trabajo y sin pan; no hay rey tan fielmente obedecido como yo. Pido a los obreros que no trabajen, que no coman, que no lleven pan a sus hijos, que vayan a la barricada, que me den su sangre y su vida, todo, todo, don Melquiades, y sin la menor exposición por mi parte. ¿Aun dicen que el obrero es díscolo?; no hay borrego más manso. Así verá Canalejas que no se puede toser tan fuerte impunemente delante de nosotros. Llamo a fulanita y le digo: «a ver tú, vete a Málaga, a Valencia, a Zaragoza, etc., etcétera. Provocas una huelga; si no hay motivo, se busca un pretexto, un hombre avisado siempre lo encuentra; es necesario sostener una huelga siempre en cada población. En el momento que convenga, yo daré mis órdenes para que esas huelgas se hagan generales; y mucho ojo de que no se cumplan las determinaciones de mi real voluntad. No hay que tener compasión a los obreros que se mueran de hambre, ni hay que regatear sus vidas ante los mausers de la guardia civil: lo mando yo y se acabó».

#### Un compañero

Si trabajo, la estaca, infame, traidor, mal compañero, gallina; si no trabajo, mi mujer, mis hijos, el hambre, el aburrimento; estos hombres nos están metiendo en un callejón sin salida, nos quieren llevar a la desesperación.

#### Otro compañero, al oído

¿Pero qué tenemos que ver nosotros con la república? ¿Si dejará de ser la república un gobierno como otro cualquiera? ¿No es Francia republicana y tiene sin resolver la misma cuestión obrera? Es decir, que si mañana se empeña Pablo Iglesias en que defendamos al Moro Muza ¿hemos todos de sacrificar nuestro jornal porque así lo quiere él? Yo hablaría claro, pero en el momento que uno toma la palabra en contra, no se oye más que: fuera, traidor, que se calle. Duro es el despotismo del capital, pero el despotismo socialista es más repugnante, por lo mismo que es más hipócrita. Hay que redimirse del yugo capitalista, pero antes hay que redimirse del despotismo societario.

#### Un compañero listo

No lo entienden, o no lo quieren entender. La huelga es un arma de dos filos que perjudica al capital tanto como al trabajo. Fuera la política; nosotros no debemos preocuparnos de otra cosa que de hacer presión en los gobiernos para que traduzca en leyes nuestras aspiraciones; nombrar en nuestras sociedades comisiones inspectoras para que se cumplan esas leyes y permanecer unidos para todos los fines comunes de la vida. Así, nuestras luchas serían legales y llevarían las simpatías de una gran masa social que hoy día nos es hostil. Esto debe ser y esto será, tarde o temprano. Abajo los

caciques, pero toda clase de caciques, que viven a costa del sudor del pobre. Abajo.

#### BRISTÁN.

#### COSAS DE MARRUECOS

### La penetración pacífica

Hubo un hombre de corazón de patriota y de alma varonil que quiso conquistar Marruecos, no disparando melinita y metralla contra los marroquíes, sino llevándoles allí corazones de hermanos que los instruían, los alimentaban con sus cocinas económicas, los curaban en sus epidemias y los consolaban en las mazmorras de sus prisiones cuando los inhumanos kaidés los atormentaban y los afligían.

Ese hombre se llamó el muy reverendo padre fray José de Lerchundi.

Por amor a España, el Padre comprendió que era necesario en Marruecos el conocimiento del idioma, y se dedicó a esta tarea con tal afán, que aquel estudio produjo obras como la «Crestomatía,» la gramática de árabe vulgar (única de esta clase), y un riquísimo vocabulario, no copiado, sino hecho día por día en labor constante.

Por amor a España, estableció, pidió y obtuvo facilidades para establecer residencias e iglesias donde los españoles pudieran elevar sus preces al Altísimo en toda la costa de Marruecos, desde Tetuán a Mogador; y si no las estableció en el interior, no fué por culpa de los misioneros.

El padre Lerchundi fundó escuelas, siendo la de Tánger de grandísima importancia, por el número de alumnos y por la enseñanza que se les daba, inculcándoles siempre el amor a España...

Los exámenes eran presididos por el representante de España, y el padre Lerchundi gozaba al verse rodeado de niños árabes, que le amaban y veneraban.

El padre Lerchundi es el que fundó un hospital español y una imprenta, en donde se imprimen libros en árabe.

El padre Lerchundi hizo que los árabes se conformaran con oír tocar las campanas de nuestros templos, y él socorrió con limosnas, y los visitó, y los curó, y les dió medicinas; así que los marroquíes veían en él un amigo, un padre.

En los últimos tiempos de su vida vió el padre Lerchundi que el Gobierno de España había prescindido de sus valiosísimos servicios políticos, pero puede asegurarse que esta preterición inspirada por *elementos oficiales extraños* a la acción diplomática, que sugirieron allí de un modo subrepticio, causaron a España más daño que al padre Lerchundi. Esos ninfas Egerías trajeron la completa ruina de la influencia española en Marruecos,

y aunque resultaron torpes para los intereses de España, ellos bien hábiles fueron para enriquecerse y obtener honores y prebendas.

Este era el padre Lerchundi, un pobre fraile Franciscano que tuvo poder para hacer que el Sultán enviase una Embajada marroquí a felicitar a nuestro Santísimo Padre León XIII en su Jubileo: hecho que conmovió profundamente al orbe entero.

## Charla

—¡Abajo los *neos*!...

—¡Abajo!

—¡Hombre!... pero V... ¿cómo grita eso que grito yo?... V. es *neo*.

—¡Ja, ja, ja! Todo lo entiendes al revés. ¡Mira que llamarnos *neos* a los católicos!... ¿Tú no sabes que el Catolicismo tiene ya veinte siglos de existencia triunfante y gloriosa?

—A mí me han dicho que ustedes los católicos son *neos*, y sigo en mis trece.

—No, si ya se que vosotros andais muy cerrados de entendimiento; de sobra probado está con la manera que teneis de hablar y de ejecutar. ¡Así sois tan fáciles de manejar, como carne de cañón por cuatro *vivos* que les va muy bien con vuestra imbecilidad!

—Bueno, pues mire V. yo seré un imbécil... todo lo que V. diga, pero a mí no me explota nadie.

—¿No estais en tu casa a la *quinta pregunta* por tantas huelgas como te van obligando a hacer esos del *Comité*? ¿Qué ventajas recogiste de tanto imponerte? ¿No estan tus hijos hechos unos granujas porque dejaste que te los pervirtieran en la escuela laica? ¿No andas siempre, con tu anticlericalismo hecho un veneno contra todos y contra todo y dispuesto a hacer lo que te manden esos *redentores* del obrero? ¡Si esto no es vivir explotado, no se entonces qué es explotación?

—De todo esto tienen la culpa los *neos*.

—Si, señor ellos la tienen.

—Pero, hombre, si acabaremos de entendernos. Para V. ¿quiénes son los *neos*?

—Los que para todo el que discorra como se debe y posea su poquito de ilustración.

Los *neos* NO SON aquellos valientes y nobles patriotas, fervorosos católicos de otros tiempos, grandes colonizadores, grandes descubridores, invencibles capitanes, diplomáticos insuperables, sabios catedráticos en todas las Universidades de Europa, poetas sin rival, autores dramáticos, padres de un teatro sin segundo en las literaturas clásicas y en las modernas. Los *neos* NO SON aquellos célebres y honradísimos industriales de paños, elaboraciones de acero, trabajos de cerámica y primores de tapicería de

mundial renombre y de imposible su-plantación.

Los neos NO SON aquellos pintores que se llamaron Velázquez, el Greco, Murillo, Juan de Juanes, Rivera, ni aquellos escultores que se nombraban Cano, Montañés, ni aquellos arquitectos hijos espirituales de Silvé o Herrera; no son aquellos economistas agrícolas toledanos o conquenses que consiguieron no hubiera en toda la serraña de Toledo y Cuenca ciudadano a quien faltase el pan de la mies segada en la era, amasado en su horno y comido en su hogar honrado y contento. Los neos NO SON aquellos que necesitaron apuntalar las arcas del Tesoro y perdonar por algún tiempo las contribuciones, porque con su administración honrada, sin despilfarros de ninguna especie, los ingresos eran muy suficientes para las atenciones de la nación. Los neos NO SON los de Pavía, los de Mulberg, Lepanto y Otumba, ni los de la conquista de Trípoli, Oran y Alcazarquivir...

—Bueno, pero entonces... si los neos no son esos que V. dice ¿quiénes son los neos? Yo me hago un lío... A mi me dijeron que eran los católicos...

—Que llevamos 20 siglos de existencia.

—Compare, qué edad más respetable... ¡y no son viejos que digamos!

—¿Y nos llamais nuevos? ¿Sabes quiénes son los neos? Pues los de la

rebelión traidora de Riego, que perdió para España todo el Centro y Sud de América. Los de las barricadas, pronunciamientos y huelgas irracionales y sangrientas de todo un siglo. Los de la pérdida de las colonias en Santiago y Cavites; son los liberales de todas castas que han dejado esta pobre nación sin honra, sin dinero y sin medio alguno de vida... ya lo ves cómo cunde la emigración en busca de países donde se pueda ganar para comer... Estos son los neos, los nuevos, los modernos regeneradores, los flamantes redentores del obrero, los políticos, pulpos del presupuesto, que están haciendo del Poder una granjería... ¿Qué dices a esto?

—Que se lo va a llevar todo la trampa de no haber alguien que con mano fuerte y pronto corte tanto abuso.

—Soy de tu opinión. Las situaciones violentas no son durables y quiera Dios que la presente, que parece haber olvidado los divinos preceptos, no se resuelva en horrible hecatombe.

—Estamos muy cansados de sufrir, de ser explotados, de padecer hambres... y de ver cómo esos otros se divierten y se hartan con escandalosa provocación. ¡Malditos!...

La religión es el mejor, el único freno moral. Más eficaz que la cárcel y los mausers.

## Noticias

El vicario de Zarauz anunció la proximidad de la terrible galerna que sembró de cadáveres el mar Cantábrico, dando muestra de su experiencia y conocimiento extraordinario de las tempestades. La prensa socialista, liberal y anticlerical se calla estos hechos, precisamente porque son de un sacerdote, son de un hijo fiel de la Iglesia. Si esto lo hubiera anunciado un cualquiera de su campo, todas las trompetas de la fama hubieran sonado hasta cansarnos.

¡Ved la imparcialidad de estos hombres!

**Rasgo del Papa.**—Enteróse el Papa de que en Sicilia el terremoto espantoso había causado numerosas víctimas y al punto mandó una suma considerable para socorrer a las pobres familias; ahora ha sabido que en nuestra España, en las costas del Cantábrico, la tempestad ha destrozado muchas lanchas pescadoras y al momento ha remitido al Sr. Alcalde 3.000 liras.

Esto hace el Papa para nuestros obreros, mientras que Pablo Iglesias mantiene el prestigio de los obreros con mitines y huelgas y más huelgas y... hambre y ni un céntimo para los obreros del Cantábrico.

\*\*

«El País» se indigna porque el Nuncio, que estaba en Bilbao cuando ocurrió el tremendo desastre marítimo, fué a visitar los pueblos damnificados.

Si no hubiera ido, se indignaría por «su dureza de corazón».

Lo que se calla es que el Nuncio inició una suscripción, cuya primera lista, en una sola tarde, produjo 20.000 pesetas.

Sería curioso saber si los amigos de «El País» han hecho algo parecido.

# ¡ANUNCIANTES!

no desatendais esta **Sección** que invierte sus utilidades en libretas de la Caja de Ahorros, para familias pobres: . . . . .

### Monte de Piedad y Caja de Ahorros DE GIJÓN

Establecimiento benéfico bajo el protectorado del Ministerio de la Gobernación.

CALLE DE SAN ANTONIO, NÚM. 16  
Monte de Piedad

Se presta sobre alhajas, ropas, efectos, muebles valores, etc., al 6 por 100 al año.—Subasta todos los primeros domingos de mes, de diez a una, y si no se concluyese, se prosigue en los domingos siguientes.—Se admiten depósitos en custodia.—Cantidad prestada en este Establecimiento en los siete años de existencia: 6.871.003,01 pesetas.

Caja de Ahorros del Monte de Piedad

Intereses que abona esta Caja: El 3 por 100 anual en las imposiciones reembolsables a la vista.—El 3 y medio por 100 anual a las imposiciones reembolsables a los seis meses.—El 4 por 100 anual a las imposiciones reembolsables a doce meses.—Hay libretas para poder ahorrar desde cinco céntimos de peseta, en sellos.—Además se venden huchas a seis pesetas, y se alquilan a dos reales al año, para ahorrar a domicilio.—Compra y venta de valores por cuenta de los imponentes.—Cantidad ingresada en nuestra Caja de Ahorros en los siete años de existencia: 7.530.911,14 pesetas.

Horas de oficinas: De 9 a 12 y de 3 a 6

Se necesitan virtudes y, por tanto, fuerza y valor para ser religioso y cristiano; bastan pasiones y por consiguiente debilidad para ser incrédulo.

Lamennais.

Imp. de Lino V. Sangenis.—Gijón

### BANCO DE CASTILLA

SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EN 1875  
Infantas, 31. MADRID

Agencia de Gijón: Calle de los Moros

Cuentas corrientes, Giros, Cobros, Comisiones, Compra y venta de efectos públicos, monedas y billetes de Banco extranjeros, Cartas de crédito, Descuentos, Préstamos, Cuentas corrientes con garantía de valores, Depósitos, etc.

#### CAJA DE AHORROS

Imposiciones desde UNA peseta en adelante al 3 por 100 de interés anual.

### Acebal, Rato y Comp.<sup>a</sup>

#### FUNDICION DE HIERRO

Barrio del Tejedor.—GIJÓN

Cocinas cerradas desmontables, todas de hierro fundido y por lo tanto de gran duración; no necesitan material de alfilería; pieza inutilizada se sustituye por otra; evita este sistema las cucarachas ó correderas, y su montaje se hace en quince minutos. Se fabrican para leña, carbón y cok ó solo para la combustión de carbón y cok.

Patentada con el núm. 50.316

Se fabrican también de todos los demás sistemas y se elabora cuanto se relaciona con el ramo de fundición de hierro, como placas, luceras, bajadas de aguas, tubería, parrillas etc.

### BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido y agradecemos mucho el ejemplar que de «El Amigo del Pueblo» han tenido la atención de enviarnos, titulado «Homenaje de las Obras Católico-Sociales de Alcalá de Henares a la Virgen Inmaculada—Año 1911».

Es una colección valiosísima, por su fondo y forma, de poesías, artículos, discursos, pensamientos etc. etc. dedicados a nuestra excelsa Madre, por los socios del Centro de Acción Social y de la «Mutual Obrera» de aquella tan católica como histórica ciudad

**Blasfemia, juego y borrachera: Plagas sociales que deben reprimirse enérgicamente.**

### Correspondencia administrativa

Sr. D. J. L. F.—Campomanes.—Pagó a fin Agosto 1913. Sentimos no poder cumplir lo que nos pide, porque daría complicaciones a esta Administración. Adviértale a ese señor que haga un pequeño esfuerzo en bien de este papelito. Se lo agradeceremos.

Sr. D. B. O. A.—M. de Elorduy.—Pagó a fin Octubre 1912

Sr. D. A. V. T.—Madrid.—Pagó a fin Noviembre 1912.

Sra. D.<sup>a</sup> A. M. H.—La Redonda.—Id. a fin Mayo 1913.

Hombre blasfemo, jugador o bebido:  
Hombre sin religión.